

verschiedene Konzessionen die europäischen Mächte seit langen Jahren hadern. Hier sicherte sich Deutschland für später große industrielle Vorteile. Nämlich nicht die ganzen Kohlenlager hingen vom Bergwerksministerium ab, das sie an französische und italienische Gesellschaften konzidiert hatte. Die besten Lager gehörten dem Marineministerium und waren vollständig frei. Während die anderen im Inneren des Landes liegen, finden sich diese an der Küste. Und diese ließ sich Deutschland bei dem Abkommen über das allgemeine Zusammenwirken in der Weltpolitik mitversprechen.

ZWEI JAHRE ZU FRÜH

Welcher Zeitpunkt konnte praktisch als Ausführungstermin der Konvention vorgesehen werden? Offenbar nur derjenige, zu dem sowohl die Türkei wie auch Deutschland zum Weltkriege bereit sein würden. Zwar schienen die dem Khediven abgenommenen Dokumente zu beweisen, daß wenigstens eine Teilaktion der oben beschriebenen Gruppe von Sultansfeinden in ziemlich naher Zukunft bevorstände. Aber ein sofortiges Losschlagen war undenkbar, und man glaubte sicherlich auch England nicht kampfbereit. Man nahm, wenn man so sagen darf, 1910 als Kriegsjahr an. Und alle Bemühungen der türkischen Regierung, insbesondere des — wie man auch über seine Ansichten denken mag — jedenfalls hervorragend begabten Großveziers Ferid-Pascha, sowie alle Unternehmungen der deutschen und österreichischen Diplomatie mußten darauf zielen, auf jede Weise diese Frist zu gewinnen.